

# 記者の目

目

花岡 洋一  
エルサレム支局



東京電力福島第1原発の事

故後、政権の座に就いた野田

佳彦首相は、国内の「脱原発

依存」を表明する一方で、国

外へは原発を輸出する方針の

継続を打ち出した。しかし、

その輸出先の有力候補である

トルコとヨルダンの原発政策

を現地で取材すると、反原発

世論は強かった。反対世論は、

受注後の工事遅延など経済的

損失につながる危険があるだ

けでなく、二つの親日国家に

おいて対日不信を生むリスク

すら伴うと感じている。

民主党政権は、10年6月発

表の新成長戦略で原発輸出を

目玉に位置づけ、官民一体で

トルコやヨルダンなどでの受

注を韓国などと争っている。

一方、内閣府原子力委員会は、

国の原子力政策となる「原子

力政策大綱」の改定作業を行

ついて、原発輸出にかかわ

る政府の今後10年ほどの方針

も近く決まる見通しだ。

## 福島事故以降 敬意が失望へ



原発建設予定地に建つ灯台へ案内してくれたハレ・オウズさん（右）とメティン・ギルビュズさん＝トルコ北部シノップで、花岡撮影

# 対日不信を生む危険性ある

検査で停止すれば、54基（福島第1原発含む）の日本の原発で稼働しているのがゼロになると報道で知った。原発賛成でも反対でもなかつたが、「原発は必要ないのでは」と思い、トルコでの情報と議論の不足を痛感したという。

予定地を案内してくれた反原発活動家のハレ・オウズさんは（58）は「日本人はヒロシマ、ナガサキを経験したのに原発に反対せず、フクシマを経験後にシノップに原発を造ろうとするのか」と怒った。海外の人々が日本人に「ヒロシマ、ナガサキ」を語る時、国土破壊から復興したことへの敬意が含まれることが多い。イスラエル占領下のパレスチナや内戦と大津波で荒廃したスリランカなどで「希望」と同義で語られるのを聞いた。こと原発問題ではこの敬意が失望へと転じているのだ。

シノップに「ジャポン（日本）・マーケット」というスムーズな「甲狀腺、前立腺、肺のがんは増えている。事故と関連付ける調査をしていいだけだ」と打ち明ける。政府への不信は、イスタンブールやアンカラなど大都市でも感じる。エルノブリヤー事故で放射能汚染が確認されトイツが輸入を禁止したナツを政府は全国の小学校に配った。それを食べたことを多く的人が覚えている。フクシマ直後にも、エルドアン首相が事故を軽視する発言をした。トルコは、1960年代から原発の建設を追求しながら、国内世論の反発などで、1基も保有していない。

そんな中、「日本ブランド」をここでにして原発を推進した

一派がある。「日本」は高品質を印象づけるブランドだ。別の活動家のメティン・ギルビュズさん（54）は店の前を通り過ぎながら「日本の原発が建つならば、町では日本製品をボイコットするといふ話になっている」と話した。

シノップでは、原発に対する拒否感がもともと強く、市民は反原発を掲げて09年に当選した。地元が原発を誘致した事実もない。背景にあるのは、86年のチエルノブリ原発事故と、事故後にトルコ政府が見せた「隠蔽体質」だ。

シノップでは、がん発症や死産が事故の影響だと信じる人々が増加や事故との因果関係を否定する。だが地元の保健当局者は「甲状腺、前立腺、内戦と大津波で荒廃したスリランカなどで「希望」と同義で語られるのを聞いた。こと原発問題ではこの敬意が失望へと転じているのだ。

シノップに「ジャポン（日本）・マーケット」というスムーズな「甲狀腺、前立腺、肺のがんは増えている。事故と関連付ける調査をしていいだけだ」と打ち明ける。政府への不信は、イスタンブールやアンカラなど大都市でも感じる。エルノブリヤー事故で放射能汚染が確認されトイツが輸入を禁止したナツを政府は全国の小学校に配った。それを食べたことを多く的人が覚えている。フクシマ直後にも、エルドアン首相が事故を軽視する発言をした。トルコは、1960年代から原発の建設を追求しながら、国内世論の反発などで、1基も保有していない。

そんな中、「日本ブランド」をここでにして原発を推進した

いという思惑も感じる。政府高官は技術力の高さを語る。トルコ原子力エネルギー庁（TAEK）のヤルチン元長官（78）は「フクシマが原子力のプラスイメージを破壊した。でも日本がヒロシマ、ナガサキを乗り越え、地震国であるにもかかわらず原発を54基も持っていることを強調し続けると、いずれ国民は忘れる」と話す。

## 日本ブランド 安易に利用

シノップ中心部に、原発の安全性を啓発するエネルギーの原発を写真とポスターで紹介している。施設の説明係（38）によると、関西電力美浜原発の手前で人々が海水浴をする写真是「安全性の証拠」であり、大飯原発の外観の「美しさ」を強調しているという。

しかし、発電の仕組みを図示したポスターの前で、私が「BWR（沸騰水型軽水炉）ですね」と質問したら、「技術的なことは分かりません」と申し訳なさそうに答えた。一部

推進派が「日本ブランド」のイメージを原発売り込みのため、安易に使っているようを感じた。

疑惑を持たれる原発輸出は長い目で見て日本の国益にかなうのだろうか。日本の「脱原発依存」が進めば再生エネルギーの技術力も格段に高まるだろう。ならば、再生エネルギー分野の技術移転を日本の長期の成長戦略の柱に据えるべきではないか。